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Цель:

 1.Развить интерес к сознательному  изучению русского языка, помочь понять закономерности  и   особенности.

 2. Активизировать  мыслительную деятельность учащихся.

 3. Прививать  интерес  и  любовь к  родному  языку. 

Ребята, сегодня   мы совершим с вами  путешествие  в увлекательный  мир  исторической  грамматики. 

Как  вы  думаете?

      1.Почему рифмуются выделенные слова в следующем отрывке
из романа А. С. Пушкина «Евгений Онегин»:

Но говорят, вы нелюдим:
 В глуши, в деревне все вам скучно, 
А мы... ничем мы не блестим, 
Хоть вам и рады простодушно.
Какой вывод о произносительных нормах литературного языка XIX в. можно сделать на основании наблюдения над риф​мовкой выделенных слов?

В слове скучно сочетание чн произносится как [шн]. (То же наблюдает​ся в словах конечно, нарочно и др. )

2.
Что вы можете сказать о строении и об орфографии слов
женитьба и свадьба?
Слова женитьба и свадьба образованы от неопределенной формы гла​голов женить, и сватать с помощью суффикса -ьб(а). Хотя оба эти слова произносятся одинаково (жени[д\б]}а и сва[д\б]а), орфография первого опи​рается на основной принцип русского правописания, а второе слово пишется так, как произносится .

3.
Докажите,   что   слово   эфиоп   нерусского   происхождения.
Для русского языка нехарактерны: а) начальное [э]; б) звук [ф'] перед гласным; в) стечение гласных в составе слова .

4.
В каких случаях употребляется ь в современном русском
языке?

Мягкий знак употребляется: а) как показатель мягкости согласного (сельдь), б) как разделительный знак (стулья, соловьи), в) как показатель грамматической формы (дочь, рожь, беречь, режь, идешь, навзничь).

5.
Как называются жители Томска, Тулы, Горького, Минска,
Пскова, Омска, Одессы, Баку, Курска, Ярославля?
Томичи, туляки, горьковчане, минчане, псковичи (псковитяне), омичи, одесситы, бакинцы, куряне, ярославцы (см.: Словарь названий жителей СССР /Под ред. А. М. Бабкина и Е. А. Левашова. М., 1975).

6.
Какие окончания являются общими для всех имен сущест​вительных независимо от склонения?

Общими для всех существительных являются окончания дат., твор. и предл. пад. множ. числа -ам (-ям), -ами (-ями), -ах (-ях). Исключения: дети, лошадь, люди в твор. пад. множ. числа имеют форму: детьми, лошадьми, людьми. Форма на -ьлш встречается еще в устойчивых сочетаниях лечь костьми, бить плетьми . 
7.
Укажите, какие из следующих слов имеют одинаковые
окончания:
.

а)
домов, столов, коров, ковров, голов, основ;
б)
степей,  ножей,  батарей,   шей   (от  шея),  ушей,  юношей.
У слов домов, столов, ковров — окончание -ов; у слов коров, основ — нуле​вое окончание; у слова голов — либо нулевое окончание (если речь идет о го​ловах), либо окончание -ов (если речь идет о голах).

У слов степей, ножей, ушей, юношей — окончание -ей, а у батарей, шей — нулевое .

8.
Образуйте форму род. пад. множ. числа от слов апельсин,
баржа, блюдце, ботинок, килограмм, монгол, носок, чулок,
партизан, помидор, простыня, просьба, солдат.
Род. пад. мн. ч.: апельсинов, барж, блюдец, ботинок, килограммов), монголов, носков, чулок, партизан, помидоров, простынь, просьб, солдат.

9.
Какого происхождения слова копейка и рубль?
Название монеты копейка произошло от слова копье: в старину на этой монете был изображен всадник с копьем. Существительное рубль исторически родственно глаголу рубить: в Древней Руси при размене крупных серебряных слитков их рубили на части.

10.
В каком значении употреблено слово глагол в следующем
четверостишии Пушкина:

Восстань, пророк, и виждь, и внемли,
 Исполнись волею моей, 
И, обходя моря и земли, 
Глаголом жги сердца людей.

Слово глагол употреблено здесь в старом значении: «речь, слово». Ср.: «вопиеть глаголом велиим» (букв, «взывает голосом громким»); «устами младенца глаголет истина»; разглагольствовать.
11.
В каком значении употреблено слово правый в следующих
словосочетаниях: «Мы идем правым путем», «правый поворот»,
«правая дорога»?

Слово правый первоначально означало «истинный, справедливый», а для обоз​начения направления древнерусские люди пользовались словом десный (см. в «Тол​ковом словаре...» В. Даля: «Десная, десница — правая рука»; ср. у Пушкина: Руслан «в деснице держит меч победный»).

Постепенно слово правый стало все чаще употребляться в значении «правосторонний» и, наконец, вытеснило из языка слова десный, десница.
В современном языке слово правый в старом значении употребляется только в торжественном, высоком стиле, например: «Мы идем правым путем». В сло​восочетаниях же правый поворот, правый берег реки слово правый употребляется в новом значении.

10.
Приведите примеры перехода нарицательных существительных в собственные и наоборот. Какой из этих процессов яв​ляется более регулярным?

Собственные имена часто образуются из нарицательных. Имена людей: Надежда, Любовь, Роза, Лилия; клички животных: Шарик, Зорька; названия населенных пунктов: Зима, Горки; печатных изданий: «Правда»;   художественных   произведений:   «Хамелеон»,   «Богатыри»   и   т,   п.
Значительно менее регулярно собственные имена могут переходить в на​рицательные: ампер, бойкот, бостон, браунинг, вольт, галифе, герц, дизель, он, макинтош, мартен, маузер, наган, ом, рентген, силуэт, хулиган, шевиот  и др. 
11.
В каких случаях обязательно употребление личного местоимения перед глаголом?
Оно необязательно тогда, когда окончания глаголов сами показывают, о каком лице идет речь (ср. думаю, думаешь, думай). Однако в формах прошедшего времени или в условном наклонении личные местоимения обязательны; например: я (ты, он) пришел или пришел бы .

12.
К каким   местоимениям и когда прибавляется н?
Оно прибавляется в косвенных падежах к личному местоимению 3-го лица после предлогов, например: знал его, но пришел к нему, был с ним, был у нее, у них и т. д. Любопытно, что после предлогов навстречу, благодаря, вопреки н  не появляется (ср. навстречу ему, ей). Это объясняется тем, что данные слова стали употребляться в качестве предлогов сравнительно недавно.

13.
Почему местоимения   каков и таков не склоняются?

Местоимения каков и таков, как и краткие прилагательные и причастия,
употребляются в роли сказуемого и, согласуясь с подлежащим, всегда нахо​дятся в именительном падеже.
14.
Какой частью слова является -ий в словах медвежий,
синий?
Состав этих  слов медвежий, синий.

15.
Почему краткие качественные прилагательные и краткие
страдательные причастия в современном языке, в отличие от древ​нерусского, не склоняются?
        

В современном русском языке краткие качественные прилагательные и краткие страдательные причастия являются сказуемыми; а сказуемое согла​суется с подлежащим, которое всегда выступает в именительном падеже (на​пример:    Наша    страна велика и могуча. Задание выполнено).   Следовательно, краткие прилагательные и причастия не могут склоняться.

16.
Почему при числительных от пяти и далее вместо сущест​вительного год употребляется существительное лето?
Слово лето в древние времена означало «год». Это вполне естественно, если учесть, что наиболее деятельным временем года у славян, как земледель​цев и скотоводов, было лето, накоторое приходились наиболее важные ра​боты, обеспечивавшие материальное благополучие на целый год (ср. посло​вицу: Летний день год кормит). В современном языке сохранились следы подобного словоупотребления в сложных словах летопись, т. е. запись собы​тий по годам, и летоисчисление. В старом значении слово лето в настоящее время употребляется только в род. пад. мн. ч. в сочетании с числительными начиная с пяти (пять, шесть, сто лет), а также в некоторых устойчивых сочетаниях: человек преклонных лет, на склоне лет, сколько лет, сколько зим и т. п.

Числительные два, три, четыре в современном русском языке сочетаются с существительным год в род. пад. един. числа. Слово год имеет много исторически однокоренных слов, значение которых не только в русском, но и в других славянских языках весьма разнообразно (ср. годный, годиться, угодить, выгода, погода, устар. година и др.).

17.
Каков состав слов двумястами, тремястами?
Этот состав можно представить так: двумястами, тремястами. Таким образом, в данных словах по два корня и по два окончания.
18.
Какие числительные при склонении имеют только два
окончания?



Числительные сорок — сорока, сто — ста и девяносто — девяноста.

19.
Являются ли глаголы увядать, увянуть, завял  однокоренными?

В этих глаголах один и тот же корень -вяд-; в последних двух глаголах звук [д] перед [н] и [л], по фонетическим законам русского языка, выпал, и поэтому корень выступает в виде -вя. Ср. еще: двигать — двинуть, а не «двигнуть»; веду — вел, а не «ведл».
20.
Какие глаголы могут иметь только неопределенную форму
и формы прош. времени един. числа средн. рода и 3-го л.
един. числа наст.-будущ. времени? .

Это наблюдается в безличных глаголах; ср. вечереть, светать, вечерело, светало, вечереет, светает.
21.
Чем можно объяснить, что числительные пятьдесят, шесть​десят, семьдесят, восемьдесят в современном языке Оканчиваются
на твердый т, несмотря на то что в слове десять — т мягкий?

Как известно, числительные от пяти сочетаются с существительными в род. пад. множ. числа (ср. пять столов, шесть телят и т. п.). В древности числительное десять склонялось по особому типу основ на согласный, в данном случае — на -ят, и в род. пад. множ. числа имело форму десять; отсюда: пять + десять = пятьдесят.

22.
Каково происхождение слова палка, и имеет ли это слово
какое-нибудь отношение к глаголу палить в значении «жечь, обжигать огнем»?

Ученые считают, что между этими словами существует непосредственная историческая связь. Дело в том, что на Руси славяне перед посевом расчищали земли от растительности. При этом они сжигали деревья. Сожженное место в лесу называлось палом, а обожженные колья — палками. Позже палками, палицами стали называть любые (и необожженные)  колья.

23.
Каково происхождение слова трава, и имеет ли оно какое-
либо отношение к глаголу травить?
Этимологи отвечают на этот вопрос утвердительно.
Существительное трава первоначально обозначало «то, что потребляет​ся, съедается, т. е. пища, корм». Любопытно, что в некоторых русских диа​лектах трава и сейчас означает «все съедаемое».

Древнейшее однокоренное слово травити в значении «перетирать, съе​дать» дало префиксальные глаголы потравить — «истребить траву» и отра​вить — «убить отравой или причинить чем-нибудь ядовитым вред». На базе этих глаголов возникли существительные: потрава — «порча, истребление посевов трав» и отрава — «ядовитое вещество».

ОБОБЩЕНИЕ
1. Какие исторические явления в русском языке вы заметили?

2. Какие  особенности фонетического строя речи вы отметили?

3. Какой вывод  вы сделали? 
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